# PROTEGER

Informe de 2022 sobre los progresos de la Estrategia Mundial Todas las Mujeres, Todos los Niños para la Salud de la Mujer, el Niño y el Adolescente (2016-2030)



## Mensaje del Secretario General de las Naciones Unidas

Un mundo más equitativo es una de las promesas más importantes de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Lamentablemente, como demuestra este informe, en lo que respecta a la salud y los derechos de las mujeres y los niños, esa promesa dista mucho de cumplirse. Lejos de ser un informe sobre los progresos realizados, este documento describe un retroceso. La salud y los derechos de las mujeres y los niños están amenazados como no se había visto en más de una generación.

En el núcleo de nuestra promesa incumplida está el fracaso a la hora de abordar las enormes inequidades que están en la raíz de las crisis mundiales, desde la pandemia de COVID-19 hasta los conflictos y la emergencia climática. El informe describe los efectos que estas crisis tienen en las mujeres, los niños y los adolescentes, desde la mortalidad materna hasta la malnutrición y la emaciación.

Si persisten estas inequidades, no seremos capaces de cumplir nuestra promesa de un mundo más sano, más seguro y más justo para todos en 2030. Tampoco estaremos preparados para hacer frente a la próxima pandemia, prevenir el próximo conflicto o adaptarnos a las crecientes pérdidas y daños causados por los desastres relacionados con el clima.

Las recomendaciones de este informe se dividen en cuatro grandes categorías: aumento de la inversión en salud, incluidos los sistemas de atención primaria; mejoras en el suministro de alimentos; colaboración entre sectores y alianzas con el sector privado; y protección y promoción de los derechos de la mujer en todos los ámbitos. En conjunto, estas medidas pueden paliar las pérdidas y lograr avances concretos para las mujeres, las niñas y las jóvenes de todo el mundo.

Insto a los dirigentes a que se muestren decididos a aplicar estas soluciones, a cumplir sus compromisos y a salvaguardar los derechos y el bienestar de todas las mujeres, niños y jóvenes.

António Guterres

Secretario General de las Naciones Unidas





## Progreso desigual



5 millones

de niños murieron antes de cumplir cinco años en 2020. Casi la mitad de esas muertes se produjeron entre recién nacidos en el primer mes de vida.



≈ 2 millones

de bebés nacen muertos cada año.



≈ 1 millón

de adolescentes murieron en 2020, la mayoría por lesiones o traumatismos, violencia, autolesiones, causas infecciosas y complicaciones en el embarazo.

Las muertes de niños y adolescentes son en gran medida prevenibles con intervenciones de bajo costo.

#### Regresión sin precedentes



14,9 millones de personas fallecidas por COVID-19 en 2020 y 2021.



10,5 millones

de niños han perdido a uno de sus progenitores o a su cuidador a causa de la COVID-19.



25 millones

de niños no estaban vacunados o lo estaban insuficientemente.



2 300 millones



45 por ciento

de todas las muertes de menores de 5 años se atribuyeron a la desnutrición.



89,3 millones

#### Inseguridad alimentaria

Hambre

Matrimonio infantil

Depresión y ansiedad en el adolescente

Violencia de pareja



## Dónde golpean con fuerza las crisis



La mayoría de las muertes maternas, infantiles y adolescentes y las muertes prenatales se concentran en los países de ingreso bajo y mediano, sobre todo en dos regiones: África subsahariana y Asia meridional.



Una mujer de África subsahariana tiene un riesgo 130 veces mayor de morir por causas relacionadas con el embarazo o el parto que una mujer de Europa o América del Norte.



La mayoría de los niños afectados por la malnutrición viven en África o Asia.



Se calcula que un niño nacido en un país de ingreso alto vivirá hasta 17 años más que un niño nacido en un país de ingreso bajo.



Seis países con el mayor número de desplazados internos –el Afganistán, Etiopía, la República Árabe Siria, la República Democrática del Congo, el Sudán y el Yemen– se encontraban entre los diez países que sufren mayores crisis alimentarias.

#### Amenazas combinadas

## COVID-19

# **CONFLICTOS**

# **CLIMA**



Reforzar los sistemas de atención primaria de salud para ofrecer intervenciones esenciales a todas las mujeres, niños y adolescentes.



Mejorar la colaboración multisectorial para que los servicios estén mejor integrados y lleguen a todas las mujeres, niños y adolescentes.



Potenciar el empoderamiento de las mujeres y reforzar las oportunidades de liderazgo de mujeres y niñas.



Impulsar y aprovechar las asociaciones entre el sector público y el privado para mejorar la financiación y los servicios destinados a las mujeres, los niños y los adolescentes.



Garantizar una mayor inversión financiera de los gobiernos y sus asociados en la salud de las mujeres, los niños y los adolescentes.



Mejorar la seguridad alimentaria y la nutrición y dar prioridad a la asistencia alimentaria humanitaria al tiempo que se construyen sistemas alimentarios más resilientes.

"A medida que el mundo emerge de la pandemia, la protección y la promoción de la salud de las mujeres, los niños y los jóvenes es esencial para apoyar y mantener la recuperación mundial."

> Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus Director General de la OMS

"Invertir en sistemas de atención primaria de salud resilientes e inclusivos, impulsar los programas de vacunación sistemática y reforzar las plantillas de trabajadores sanitarios nos permitirá garantizar que todas las mujeres y todos los niños puedan acceder a la atención que necesitan para sobrevivir y prosperar."

> Catherine Russell Directora Ejecutiva de UNICEF

"El acceso a los servicios de salud sexual y reproductiva, incluida la anticoncepción, es un derecho fundamental que afecta directa y profundamente a la capacidad de las mujeres y las adolescentes para prosperar. Tenemos que ampliar estos derechos y servicios a los más marginados, sin dejar a nadie atrás."

> Dra. Natalia Kanem Directora Ejecutiva del UNFPA

"En un mundo en el que mueren demasiados niños, adolescentes y mujeres, es preciso centrarse urgentemente en la equidad, el empoderamiento y el acceso."

Exema. Sra. Kersti Kaljulaid
Defensora mundial de Todas las mujeres, todos los niños

"Los expertos y los dirigentes mundiales piden que haya más mujeres a cargo de la formulación de políticas y la toma de decisiones a todos los niveles, que se llegue a un compromiso significativo con los jóvenes y que los sistemas de atención primaria de salud ofrezcan lo que la gente necesita donde y cuando más lo necesita."

Honorable Helen Clark

Presidenta de la Junta Directiva de PMNCH y ex Primera Ministra de Nueva Zelandia











